

INCUNABLES CANADIENS

L'INTRODUCTION de l'imprimerie en Canada, c'est-à-dire dans le Haut et le Bas-Canada, paraît remonter à 1764, d'après la plupart des écrivains, qui s'accordent à dire que le premier imprimé canadien est le numéro prospectus de la *Gazette de Québec*, publié le 21 juin 1764. Cependant, M. Gagnon est d'opinion qu'il y a eu des imprimés canadiens avant 1764. D'après lui, il y aurait eu au moins un atelier typographique en Canada, quelque temps avant la cession. Deux mandements de Mgr de Pontbriand, l'un du mois d'avril et l'autre du mois d'octobre 1759, ont apparemment été imprimés en Canada.

“ D'après moi, écrit M. Gagnon dans une note de son *Essai de Bibliographie Canadienne*, ces deux mandements ont été imprimés dans le pays : d'où il faudrait conclure qu'il y a eu ici une imprimerie avant celle de Brown & Gilmore, en 1764.

“ Chacun de ces mandements est imprimé sur une feuille volante, in-folio, de la dimension de 13 × 8½ pouces.”

Nous reproduisons en regard le fac-similé du second de ces mandements, apparemment imprimé à Québec vers le mois d'octobre 1759. L'autre aurait été imprimé à Montréal en avril de la même année et ne porte pas de date.

M. Gagnon a publié à ce sujet des notes si intéressantes que nous croyons devoir les reproduire *in extenso* :

“ En novembre 1887, écrit-il dans le travail précité, j'avais le plaisir de passer une couple de jours en compagnie du vénérable et érudit curé Bois, à Maskinongé. Ce bon vieillard, si bien renseigné sur l'histoire du Canada, me permit